
 
 

COMPTE-RENDU 

Le 29 novembre 2023 

« PV 15ème Comité Pilotage Régional du RITA Canne La Réunion » 

Rédacteur : Alizé MANSUY, Animatrice Rita Canne & Resp Serv Techniques Culturales d’eRcane 

Ordre du jour 

 

Participants 
Cf liste 

d’émargemen
t en annexe 

n°1 

 

L’intégralité des présentations n’est pas inscrite dans le procès-verbal. Seules quelques diapositives 

sont insérées. Le diaporama complet est disponible sur Coatis ou ici : 

https://coatis.rita-

dom.fr/osiris//files/RitaCanneLaReunion15emeCopilDiaporama_fichier_ressource_presentation-

generale-15eme-cpr-rita-canne-29-nov-23-allege-ro.pptx 

 

Ce comité de pilotage régional a porté sur la thématique des variétés et de la lutte contre les 

bioagresseurs.  

 

Introduction de la DAAF (J. Parodi, Directeur) 

La filière canne présente des inquiétudes : 

- Campagne 2023 à peine meilleure que celle de 2022 avec 1 430 000 t et une richesse inférieure 

- Découragements des planteurs avec la diminution des herbicides, des surfaces et 

l’augmentation des coûts des intrants. 

Toutefois, certains éléments redonnent espoir avec : 

- Le plan de relance (aides de trésorerie, …) 

- Le plan de modernisation du CTICS (attribution de 100 000 € de l’ODEADOM en 2023) 

- La libération de 3 nouvelles variétés de canne adaptées à 3 situations pédoclimatiques. 

https://coatis.rita-dom.fr/osiris/files/RitaCanneLaReunion15emeCopilDiaporama_fichier_ressource_presentation-generale-15eme-cpr-rita-canne-29-nov-23-allege-ro.pptx
https://coatis.rita-dom.fr/osiris/files/RitaCanneLaReunion15emeCopilDiaporama_fichier_ressource_presentation-generale-15eme-cpr-rita-canne-29-nov-23-allege-ro.pptx
https://coatis.rita-dom.fr/osiris/files/RitaCanneLaReunion15emeCopilDiaporama_fichier_ressource_presentation-generale-15eme-cpr-rita-canne-29-nov-23-allege-ro.pptx


Le RITA aide à faire percoler les avancées de la recherche et du terrain auprès des agriculteurs. Les 

travaux se positionnent dans les objectifs du gouvernement « pas de suppression sans solution » mais 

il faut continuer à trouver des solutions. Le département accompagne à travers le FEADER maintenant 

et une réflexion nationale sur la gouvernance des RITA dans les DOM (animation nationale). 

Introduction du conseil départemental (C. Piolin, Responsable du Service Instruction FEADER) 

La sélection des dossiers FEADER 2024-2027 ne s’est pas faite encore. Le comité se réunit le 11 

décembre 2023. La mesure T78 (expérimentation) aura un pré-comité avec la DAAF.  

Approbation PV 14ème CPR Rita Canne : validé à l’unanimité. 

 

1. SÉLECTION VARIÉTALE (T.DUMONT, ERCANE) 
Présentation du schéma de sélection variétal de la R589 : de la naissance à la libération. 

  

  

  



  

Discussions 

Axel HOARAU : A partir de quand les boutures de cette variété seront disponibles ? Les planteurs sont 

demandeurs. D’une manière générale, les planteurs mettent du temps à adopter des variétés. Au final, 

ce sont eux qui en font la publicité. 

Thomas Dumont : dans le Sud-Ouest, des boutures seront disponibles à partir de février. On a fait un 

gros effort pour avoir des boutures disponibles dès la libération. 

Le DAAF : Comment fait-on pour croiser les variétés qui ne fleurissent pas ? 

TD : à La Réunion, ce n’est pas possible de croiser des variétés qui ne fleurissent pas au champ. Il existe 

des installations qu’on appelle des chambres photopériodiques qui permettent d’induire la floraison 

mais nous n’en sommes pas équipés. D’une manière générale, la floraison est très variable selon le 

climat et la zone. A St Philippe nous avons souvent un très bon taux de floraison. 

Frédéric DE BAILLENCOURT : R 589 a été comparée à R 585 et R 582… Est-ce que R 589 est une variété 

qui verse ?  

TD : c’est une évaluation visuelle. Elle a surtout été comparée à R 579 qui est une variété de référence 

qui ne verse que rarement. R 589 est une variété qui verse un peu, notamment dans les cas où on 

obtient de gros rendements puis une grosse pluie ou une période de vents. 

Axel HOARAU : Est-ce que c’est une variété plutôt pour le début, le milieu ou la fin de campagne ? 

TD : nous n’avons pas d’essai dédié comme cela existe dans certains pays sucriers. Il faudrait doubler 

les essais et ça représente beaucoup de moyens. Au fur et à mesure que les variétés seront plantées 

chez les agriculteurs, on en connaîtra plus sur le sujet grâce au suivi que nous faisons. Cependant on 

sait déjà qu’il arrive à cette variété de fleurir. Elle serait peut-être plus conseillée en début de 

campagne ou éventuellement en toute fin de campagne. 

Rose Mary ELLAMAN : J’ai entendu parler de cette variété par un planteur qui en est très satisfait. 

Maintenant, les planteurs autour en demandent. Est-ce que vous avez évalué sa sensibilité au foreur ? 

TD : Il n’y a pas d’évaluation directe ou d’essai dédié. Il y a des variétés qui sont parfois très sensibles 

aux attaques de foreurs mais comme leur rendement et leur richesse est fortement impacté par les 

foreurs, on les élimine simplement car elles ont de mauvaises performances. 

Jean-Cyril DAGALIER (Cirad) : Est-ce qu’il y a des zones où elle ne doit pas être plantée ? 

TD : Dans les Hauts, elle sera moins performante que d’autres variétés de référence.  On pense qu’on 

peut la monter jusqu’à 300-350m d’altitude dans l’Ouest et le Sud car elle a donné de très bons 

résultats à St Pierre vers 250m d’altitude. 



Jean-Cyril DAGALIER (Cirad) : Est-ce qu’elle a une bonne réponse à l’irrigation ? 

TD : Elle a notamment été évaluée sur trois stations avec de l’irrigation par aspersion ou par goutte-à-

goutte : La Mare, Etang-Salé, Le Gol et aussi chez un planteur à St Pierre et elle a donné de très bons 

résultats dans ces essais-là. 

CTICS : Est-ce qu’il y aura dans le futur d’autres variétés à libérer ? Combien ? 

TD : On observe plusieurs bonnes variétés dans les essais. Il est probable qu’il y en ait une ou deux 

dans quelques années. Là il est probable qu’il y ait moins de variétés qu’ordinairement car l’arrivée de 

la rouille orangée à la Réunion en 2018 a impacté toutes les variétés en essais, qui n’avaient jusqu’à 

présent jamais été sélectionné pour cette résistance. Il arrive donc fréquemment que des variétés 

sélectionnées avant la rouille orangée soient finalement sensibles et seront donc abandonnées. 

Axel HOARAU : Au début R 570 n’était prévue que pour les zones de basse altitude, mais finalement, 

elle donne de bons résultats jusqu’à 400m. On peut imaginer que R 589, qui n’est prévu actuellement 

que jusqu’à une altitude de 350m puisse obtenir de bons résultats au-delà. Les planteurs testent 

souvent des nouvelles choses, en-dehors des conseils ce qui permet d’agrandir les zones des variétés. 

TD : le conseil variétal est mouvant, il évolue selon le retour des planteurs. 

TD : Pour R 589, il n’y a pas de zone strictement déconseillée à la plantation. Elle peut être testée 

partout. En revanche, vu la sensibilité de R 590 à la maladie du charbon, cette variété est déconseillée 

partout sauf dans les Hauts de l’Est. 

AM : y a-t-il des évolutions ou des transformations à venir du schéma de création variétale ? 

TD : C’est un schéma de sélection robuste et qui donne de bons résultats, il n’y a pas de changement 

à venir. En revanche, il y a des stations de sélection très récentes qui permettent un enrichissent de ce 

schéma. 

2. DIFFUSION VARIÉTALE (M. MELLIN & F. RITOU, ERCANE) 

  



 

  

  

  

                           

                            

                                    

                           

                                    

                           

                                             

                                    

                                           

                               
                                 
            

                                 
      

                                      
        

                                        
             

                                    
                                        
                      

                                    

                             

                       
           

                                    

                             

                      
            
       

                                    



 

Discussions 

Axel HOARAU : Quel est le résultat des démonstrations avec R 589 et R 585 à St Joseph ? 

Florian Ritou : la récolte est en cours. Après la plantation, il y a eu 1 mois sans aucune goutte de pluie. 

Les conditions de levée étaient difficiles et le planteur a dû faire du remplacement. J’ai pu observer 

que R 589 avait un meilleur tallage que R 585. 

Maxime CARUEL : quel est l’intérêt de thermothérapie ? 

Mathilde Mellin : c’est une pratique très répondue dans le monde. Ça permet de replanter une 

pépinière à partir de boutures saines de bactéries et champignons. 

Laurent COSTET : pratique la meilleure et la plus répandue dans le monde. Ailleurs, elle est surtout 

utilisée pour contrôler le RSD (bactérie). Mais elle n’est pas fiable à 100 %, il y a nécessité de contrôler 

les pépinières. 

Mais à la Réunion moins de 700 ha replantés / an, sur 20 000 ha de canne, donc tous les 25ans en 

moyenne. C’est très peu pour contrôler des maladies. 

Axel HOARAU : le plan de relance va aider à relancer les plantations. 

Rose Mary ELLAMAN : peu de surface replantée, notamment à cause du manque de boutures hors 

campagne sucrière. Car les pépiniéristes de veulent pas prendre le risque de ne pas écouler leurs 

boutures. Je transmets aussi mes felicitations à eRcane de la part des planteurs car c’est parfois à nous 

qu’ils le disent quand ils sont contents d’une variété. 

Sébastien LESAGE : Comment surveiller que les variétés s’adaptent bien ? 

MM : on fait un suivi global (pas que sur les maladies). Florian Ritou suit les planteurs qui ont bénéficié 

des premières boutures. Elle les aide notamment à évaluer la variété chez eux : calcul du rendement, 

mesure de richesse, remontée de la verse, … 

Axel HOARAU : Autrefois, on faisait un trempage des boutures à la plantation.  

                                    



LC : C’était un antifongique contre la maladie de fonte des levées. Jusque dans les années 90 on avait 

un réseau de pépinières bien contrôlées, notamment sur le RSD. 

3. PEPINIERES (S. DAMOUR, CTICS) 

 

 

Discussions 

Planteur (M. Hoarau) : les pépiniéristes sont aujourd’hui pénalisés ce qui qui concerne le prix de vente, 

notamment pour les paiements à l’hectare et les reliquats d’aides à la production, peut-on faire 

évoluer le sujet ? Car en plus d’être pépiniériste, cela fait baisser le tonnage vendu. 

F. de Bailliencourt - DAAF : C'est l'interprofession sucrière qui a eu la tâche en 2023 de définir les 

conditions et modalités de paiement des reliquats de l'aide à la production aux planteurs. Ainsi il faut 

          

          

               
              
         
             
               
           
            
        
            
           
             
               
                
             

         

                    
            
        

                   
                       
                       
                  
         

                
             
             
                      
                 

         

                        
                      
                   
                           
                            
          
                    
                           
                          
                       
      
                           
                             
                           
                         
                        
                           
 

                           
                          
                        
             

      

                   
                   
                  
                  
                
         

               
                          
                      
                        
               
                        

                     
                       
                      
                     
                 
                  
                      
                        
                      
                  
           

       

              
            
            

           
             
            
       

                                    

   
   

   

  
  

                    

                     
              

    
    

    

    
    

                    

                            
                       

 
   
   
   
   
    
    
    
    

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

 
  
 

                    

                                             
           

                                    

          



réfléchir collectivement dans le cadre du CPCS, à faire évoluer ces conditions de paiement, afin de 

dégager d'éventuelles possibilités pour les pépiniéristes. 

4. ROUILLE ORANGEE (JY. HOAREAU, CIRAD/ERCANE) 

  

  

 

Discussions 

Le DAAF : Est-ce que la rouille orangée concerne exclusivement la canne à sucre ? 

Jean-Yves Hoareau : oui 

Le DAAF : est-ce que les méthodes d’irrigation peuvent avoir un impact sur le développement de la 

maladie ? 
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JYH : nous n’avons pas d’essai permettant de répondre à la question à La Réunion. Ce que l’on peut 

voir dans la biblio c’est que la maladie est fortement favorisée lorsque, la nuit, la feuille reste humide 

/ humectée longtemps, à des températures supérieures à 20-22 °C. Ce sont des conditions qu’on 

obtient dans des parcelles irriguées ou non, rien qu’avec la rosée. 

Axel HOARAU : est-ce que c’est la même rouille que sur le café ? 

JYH : non mais en effet, il existe de très nombreuses espèces de rouilles qui touchent de très 

nombreuses espèces cultivées ou non. A La Réunion, on continue à rechercher la rouille orangée chez 

des graminées qui pourraient être des hôtes. A l’heure actuelle, aucune rouille orangée n’a été trouvée 

sur des graminées. 

Sébastien LESAGE : lors de l’arrivée de la rouille orangée, il y avait une prévalence de 70 % sur les 

variétés d’eRcane. Est-ce que c’est toujours le cas ? 

JYH : la prévalence = montre des symptômes, qu’ils soient faibles, modérés ou forts. Ça a évolué car 

on sélectionne, sévèrement, les variétés avec peu de symptômes. Mais la sélection des cannes reste 

un compromis entre des performances agronomiques et des critères de sensibilité aux maladies. A cela 

s’ajoute que pour la collection qui servira de base pour la création variétale, il faut aussi garder de la 

diversité, car même si certaines variétés peuvent s’avérer sensibles aux maladies / à la rouille, elles 

peuvent posséder d’autres caractères intéressants à transmettre. De manière générale et par rapport 

à ce qui se fait par ailleurs dans le monde, à La Réunion nous sommes exigeants sur la sélection de 

variétés peu/pas sensibles aux maladies. 

Sébastien LESAGE : Comment gèrent-ils la rouille orangée dans d’autres pays ? 

JYH : en Floride, il y a eu des gros dégâts lors de l’arrivée de la rouille orangée en 2007. En 2010 au 

Brésil aussi, ça a été estimée à 30 % de la production. Pour revenir à la Floride, ils sont partis sur une 

stratégie très rapide à mettre en œuvre : la protection des cultures par l’application de fongicide. Sur 

le long terme, la meilleure stratégie est la création variétale. 

5. SIPHA FLAVA (L. MOQUET, CIRAD) 

  

  

  

                                           

                                    

                                                                      

 
   

    
 
 
  
        

 
 
   

  
 
 
  
 
 
 

          

                                    
                                

                                            
            

                             
                                       
                                    
                                      
                           
             

                                    

                                           
                                                                      

                                            

              

                                      
                                              

                     

                                    

                                           
                                                                      

      

       

                                
                         
                             
                          

                         
                          
                         
              

                                         

                                    

                                           
                                                                      

                

                                               
                                         
                                                
                

                                         
                                              
                                             
                                         
                                          
                                             
                                 

            
   

                      

         
                  
        

         
           



Discussions 

S. Lesage – DAAF : vous avez travaillé sur les effets des pucerons sur les prairies aussi ? 

Laura Moquet – Cirad : Oui, bien sûr, les effets sur la production de fourrage est un thème important. 

S. Lesage – DAAF : le dossier est-il porté uniquement sur la filière canne ?  

L. Moquet – Cirad : non sur le puceron en général, quelles que soient les cultures. On vise à lâcher le 

parasitoïde un peu partout, si on a l’autorisation, pour protéger l’ensemble des cultures.  

P. Rondeau - TSOI : quel est l’ordre de grandeur de l’impact de Sifa Flava sur la canne 

L. Barau - eRcane : en Afrique de l’Ouest, avec des variétés sensibles, il y en a partout ! Les impacts 

sont non négligeables. Certaines parcelles sont sévèrement attaquées, mais les pertes à La Réunion 

sont modérées, même si on n’a pas d’évaluation précise il semble y avoir peu d’impact. 

Planteur (M. Hoarau) : est-il vecteur de virus ? 

L. Costet – Cirad : on a eu peur au sujet du virus de la mosaïque. Mais, finalement ça n’a jamais été 

démontré. Par contre on a déjà des vecteurs de ce virus à La Réunion 

L. Barau – eRcane : la perspective de relâcher les micro-guêpes parasitoïdes représente-t-elle un risque 

pour le reste de la faune ? 

L. Costet – Cirad :  le risque est nul à notre connaissance pour un impact sur d’autres insectes, si c’est 

efficace sur d’autres pucerons, c’est bien. 

6. RABOUGRISSEMENT DES REPOUSSES (L. COSTET, CIRAD) 

 

  

Discussions 

P. Rondeau - TSOI : les résultats des études sur la présence de la maladie à La Réunion sont à quel 

horizon ? 

L. Costet – Cirad : assez rapidement, 3 ans environ. 

        
        
                                  

                               
                                                                        

                  
                                                                

                                                     

                                                                           
                                                   

                                      
                                                    

                                                              
                                                                                

                  
                                                              
                                                 

                                    

         
                          
                                                                     
            

                              
                        
                      
                                
                                     
                     
                                 
                                      
                   

                                        
                                  

                  

        

                                                           

                               
                                                                                
                                                                     

                                                       
                                                                      

                                                                                      
                   

                                   
                                                      
                                                                 

                                                

                                                                       

                                    

                                   

                                                                                             
                        

                                                                                     
                                                          

                                                                         
                  
                                                                         
                                                     
                                                                               
                                                        

                                                                                       
                                                                            

                                                                                    
                                                                      
                                                      

                                    



7. SBT VIRUS CANNE (E. PAYET, FDGDON) 

   

 

 

Discussions 

Axel HOARAU : Quelle était la variété où a été prélevé l’échantillon positif à la mosaïque ? 

Laurent Barau : R 588 

Philippe Rondeau : qu’a donné le suivi du ver blanc 2023 ? 

Elisa Payet : 24 sites. Il y a eu peu de larves trouvées, et une proportion intéressante de larves infectées 

de Beauvaria, mais la période d’échantillonnage était tardive. 

Philippe Rondeau : pourquoi la période fut tardive ? 

                                        

                                                   

                                                          
                                                                
                                                                      
                                                   

                                                           
                                                                           

                     
                          
                      
             

                                    

                                                     
                                                          
                                                                           

                                       
                           
                                                                           

                                        
                  
                                                                 
                                                               
                                                           
        
                                              
                                                     
                                       

                                               

                                    

                                                              

                      

                             

                                          

                    

                                    

                              
         
            
                 

                                                   
                                    

                              

                      
              

                      
                    

                 
                  

                  
                       

                              
                      

                                    



EP : parce que le labo qui devait aussi analyser la prévalence de mosaïque en tiret avait besoin de 

temps pour mettre au point la méthode d’analyse de cette mosaïque. 

AM : comment s’articulent ces suivis et ces observations avec le BSV ? 

EP : pas de communication de ces observations au BSV. 

8. ACTIONS DE TRANSFERT EN 2023 (A. MANSUY, ERCANE) 

 

  

  

  

                      

               
                                         
         
                                 
                              

                      
                                       
         

             
                                       

          
                                   

                                    

                                     

                                    

                                       
                                      
        
                                          

                                   
                                 
                   
                                         

                                                                                                                       

                       
            
                                                
                                      

                
                                                     
              
                                                      
                  

                   
                                    
                                                 
          

                                          

                                    

                               
               
                                             
                                                       
                                

                
                                              
                       
                  
                                          

                                 
                            
                                            
                  
                                                  

                                          

                                    

                           
               
                                       
                              
                     

    
           
                 
                      

                                              

          

                                    

                                 
      
        

       
        

           
               

              
          
        

  
        

            
            

   

   

          
               

       

      
         

            

          

   
          
            
                            

                    
         

     
          
        
     

            

                    

                                    

            
           

     

                                  

          
             
                  

      

             
          
      

             
        

                

                
                     

           
     

             
          

     

  

  

  

    

  

                 
        

                    
                                    

              
                  
                

                     
                

                
                    
                           

                

      

          
                 

                              

             

             
         
        

               
        

                                    



 

 

Discussions 

Maxime CARUEL : serait-il possible que l’application de Carocanne serve de média d’échanges entre 

les agriculteurs ? 

AM : comme un forum ? pourquoi pas.  

Lycée agricole de St Jo : le lycée peut servir de plate-forme de transfert. Le lycée a des problèmes 

d’irrigation sur ses parcelles, c’est un frein qu’il souhaite lever mais après ça, il souhaite un lieu de 

transfert. Ça serait intéressant d’avoir plus de transfert vers les apprenants avec des évènements 

techniques. 

AM : les évènements techniques organisés dans le cadre du RITA sont souvent prévus avec au moins 1 

mois d’avance mais c’est un délai qui semble toujours trop court pour les structures scolaires. 

Le DAAF : des formations d’une demi-journée, c’est peut-être trop long. Pourquoi pas faire des vidéos 

flash de 3 minutes. Ça pourrait être un vecteur de communication à développer, notamment grâce à 

la plate-forme Carocanne. 

AM : on est conscient de ça mais cela demande des moyens et il faut garder des supports de 

communication variés. 

Gwenn : la plate-forme multi-support est là et le projet se développera en 2024. 

             

         

                 
        
       

      
                             

               

                                    

                     
                          

          
          
         
         

            
             

       

                                    

                                                   
          

                                                             
                                                                                      

            
                                                                                            
                                                                   
                                                                                       

                                          
              

                                                                                              
                                                                           

                              
                                                                                       

                   
                                                                         

                                            
                                                           
                                             
                                                        

                          

                                    



Laurent Payet : on essaie de recréer des groupes d’agriculteurs pour des réunions techniques. Il serait 

aussi intéressant de reformer les techniciens à la reconnaissance des ravageurs / maladies. 

Laurent Barau : La dernière formation sur le sujet date de 2006, intéressant à refaire. Pourquoi ne pas 

faire des formations par région sur les variétés conseillées par zone. 

Rose Mary ELLAMAN : les pratiques d’utilisation du Bétel ne sont pas toujours très bonnes, il faudrait 

reformer les acteurs. 

Laurent COSTET : la lutte contre le ver blanc est très liée aux replantations de la canne… et avec des 

taux de replantation très bas, cela risque de s’essouffler. Le Bétel étant un produit biologique, il 

nécessite des précautions pour garder le Beauvaria vivant et efficace. 

 

 

 

  



Annexe 1 : feuilles d’émargement du CPR Rita 

  

 



 



 


